
未演先火一票难求 座无虚席反响强烈

瑞安新版越剧《琵琶记》
昨晚唱响国家大剧院

高则诚写《琵琶记》的时候，没有电

影、电视剧，也没有手机里短视频与他

争夺观众。高则诚生活的时代，文化生

态要比现在简单得多，单纯得多。“高启

强”未能参加白玉兰奖最佳男演员的竞

争，引起了争议，这种事情在高则诚那

个时代大概率不会发生。高则诚只需

考虑一件事：怎样把戏编好，怎样编得

比别的戏精彩，让观众喜欢看。

《琵琶记》从去年7月在瑞首演后，

后又亮相第五届中国越剧艺术节，再进

京参加非遗剧种展演，登上国家大剧院

的舞台——这个历程无疑是辉煌的。

瑞安越剧团团长蔡丽雅在回顾这个过

程时说：“若没有传承弘扬国粹艺术的

情怀支撑，谁还坚持呢？”闻此言忽然感

到辉煌背后的悲壮。

开放、多元的文化生态中，传统戏

剧的生存，很难完全市场化；一些非市

场的努力必不可少。这些年瑞安为传

统戏剧复兴而采取的一系列措施，比如

举办“南曲戏韵”系列活动，普及戏曲知

识，培养观众；比如在各乡镇（街道）设

立“南戏演艺中心”；比如将戏曲与旅游

相结合，打造一批戏曲特色文化新空

间，以驻场演出与剧团和名家巡回演

出，让戏曲“圈粉”更多游客——都可以

理解为以非市场手段助推市场的形

成。这是一种具体而微的文化自觉。

文化自觉还表现在剧作（包括舞台

表现形式）自身。瑞安越剧团这一版

《琵琶记》，相较于舞台传统表现手段，

有所创新突破。比如一个舞台两个表

演空间的表现手段，剧情在下层舞台推

进时，上层舞台出现高则诚构思创作剧

本的场景，还出现当时“南戏”演出场

景，还有服、化、道等各方面，都追求精

致、优美，提升观众的视觉体验，这里面

都有对现代审美观念及表现手段的借

鉴、引进。

“南戏”传统，对南戏发源地的人们

来说，是宝贵的财富；今天如何用好这

笔财富，让其“升值”，则是一种考验。

《琵琶记》是一份拿得出手的答卷。

一台大戏
一份答卷

■戎国强

本报讯（记者 林翔翔/文 通讯员

吴小淮 记者 张森/图）昨晚，国家大剧

院戏剧场内，琵琶悠扬、掌声如潮，瑞

安新版越剧《琵琶记》在这里倾情上

演，为首都观众带来一场由高则诚故

里产出的戏曲盛宴。瑞安市委书记李

坚现场观看了演出。

18 时 50 分，距离正式演出还有

40分钟，观众陆续进场，不一会儿，三

层观众席便座无虚席。戏剧场共有

900 多个座位，所有演出票早在 7 月

16日就一售而空。

瑞安新版《琵琶记》参加的是“百戏

中华——国家大剧院非遗戏曲剧种展

演”。“之所以能入选，是由于该剧目艺

术质量‘过硬’，加之《琵琶记》是‘南戏

之祖’，瑞安是其作者高则诚的故里，国

家大剧院有义务为地方优秀且有代表

性的小剧团提供展示才华的平台。”国

家大剧院相关工作人员介绍，该展演从

2020年开展至今，已陆续上演京剧、昆

曲等大小非遗剧种20余个，合计近30

个剧目、50余场精彩演出。

“南曲戏文说宋韵，瑞安文脉根植

深。琵琶为先引传奇，东嘉魁名天下闻

⋯⋯”19 时 30 分，大幕拉开，鼓词唱

响。台上，演员倾情演绎着剧中人物的

悲欢离合；台下，观众时而潸然泪下，时

而掌声雷鸣。

新版《琵琶记》在尊重原著的前提

下，去芜存菁、删减枝蔓，压缩成八出两

小时的容量，矛盾冲突集中，舞美写意唯

美，十余种乐器交织融合。全剧独具匠

心地运用双层式架构：上层特设高则诚

角色，通过其旁白串联剧情；下层是演员

的戏剧推进，还融入鼓词、高腔等瑞安传

统文化元素。如此巧妙设置，使该版《琵

琶记》有着鲜明的瑞安地域文化特色。

随着琵琶曲终，演员逐一登台谢

幕，现场沸腾了，观众掌声经久不绝。

演职人员多次鞠躬致谢，观众却仍沉

浸在《琵琶记》余韵里，不断叫“好”，并

久久不愿离去。

王强是定居北京 38 年的瑞安

人，听说家乡剧团晋京演出，早早就

购票了。演出结束，他眼里仍含激动

的泪花：“太精彩了！作为瑞安人，我

感到骄傲！”北京人吴洁则是一名戏

迷，特意过来观看戏曲名剧《琵琶

记》。“表现形式令人耳目一新，角色形

象饱满立体，令人共情。”她如是评价。

今年 24 岁的瑞安越剧团演员吕

佳容是剧中男主角蔡伯喈的扮演者，

演出结束后，她的心情仍久久不能平

静。“依然感觉像做梦！首都观众太热

情了！这是荣誉更是激励。未来我定

将更加努力，为传承弘扬瑞安戏曲不

遗余力。”她说。

瑞安市文广旅体局副局长金铠

说，新版《琵琶记》在表演艺术的最高

殿堂完美上演，绽放出夺目光彩，这

是瑞安戏曲的一大幸事，也是“高则

诚 故 里 ”瑞 安 的

莫大荣耀。瑞安

将以此次晋京演

出 作 为 新 起 点 ，

不断推进瑞安南

戏和文化事业的

繁荣兴盛。 扫一扫，看视频
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本报讯（记者 钱枫枫 实

习生 范陈瑜）7 月 18 日，全市

上半年“五水共治”工作分析

会暨河（湖）长制工作联席会

议召开。市委副书记、市长秦

肖在会上指出，提升水环境质

量既是发展所需，更是民之所

盼，大家要进一步严起来、紧

起来、动起来，全力以赴把各

项 工 作 落 到 实 处 ，确 保 实 现

“提Ⅲ消Ⅴ、勇夺五水共治‘大

禹鼎’”这一目标。

会议播放 2023 年第一期

水 生 态 环 境 警 示 片 ，并 通 报

2023 年上半年治水工作、河长

制工作情况和考核结果。会

上，先进单位瑞安水务、云周

街道分别围绕管网运维、内涝

治理相关工作和污水井液位

计建设应用情况作交流发言。

秦肖指出，提高站位、深

化认识，切实上紧“治水兴水”

思想发条。今年上半年我市

“五水共治”工作取得的成效

显著，水质比去年同期有了很

大的提升，河长制落实也有了

较大幅度的提升，特别是“污

水管网一张图”工作经验得到

了省领导批示肯定。但我们

也要清醒认识到问题依然突

出，接下来必须把认识强化起

来、作风扭转过来，把治水工

作抓实抓好抓到位。

秦肖强调，深挖根源、迎

头赶上，切实攻破“治水兴水”困难瓶颈。总的就

是要强化源头治理，深化生态修复，推进全域幸福

河湖建设。要紧盯生活污染源、工业污染源、农业

污染源等“三大源头”，坚持精准发力，运用科学方

法，在控源上下更大功夫；紧盯验收进度、创建进

度、运维进度等“三大进度”，强化过程管控、科学

运维，以数智赋能提升治水成效，在截污上下更大

功夫；紧盯强化生态补水、强化水岸同治、强化水

质监测等“三大强化”，以生态保护修复“小切口”，

推动五水共治“大治理”，在修复上下更大功夫。

秦肖要求，强化责任、协同配合，切实凝聚“治

水兴水”最大合力。坚定落实治水“责任单”，坚持

完善治水“监管链”，坚决下好治水“一盘棋”，广泛

动员社会各界合力治水，形成“人人关心治水、人

人参与治水”的浓厚氛围。

市领导包朝阳、陈鹏参加会议。
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本报讯（记者 夏盈瑜 张森 ）“谢

谢关心！得益于新政策和重大项目谋

划，我公司已落实供地 50 亩，以后可以

放开手脚发展了！”昨日，浙江瑞安华联

药机科技有限公司董事长袁晓雷高兴

地告诉记者，企业正在加快未来厂房设

计。

我市中小企业众多，即便是高成长

型的中小企业，在“拿地”上也没有优

势。以“华联药机”为例，该企业从新产

品迭代升级到迈向数字化，一路紧抓机

遇，迅速成为细分行业里的“隐形冠

军”。但这个国家级专精特新“重点小

巨人”企业，却受困于用地不足，把食堂

变成质量检验部、过道变成产品调试区

⋯⋯

为了破解制造业企业申请用地难

题，近日，市政府常务会议审议通过《瑞

安市制造业用地项目评审办法》，探索

“数据得地”机制，对企业的关键数据进

行赋分，把有限的土地资源向发展前景

好的中小企业倾斜，让优质中小企业凭

实力轻松拿地。

“数据得地”主要面向我市新供地

制造业项目，为解决无自有生产用地

（厂房）的高成长型企业发展空间难题

提供了新解法。通过企业成长、经济效

益、技术创新、质量建设、转型升级、个

性指标等 6 项内容的排名赋分，按得分

高低顺序，解决企业用地需求。

据市经信局相关负责人介绍，为了

保证客观公正，我市成立制造业用地项

目评审工作领导小组，整合经信、税务、

资规、市监、科技等相关职能部门，自动

获取企业亩均税收、研发占比、企业荣

誉等数据，并对企业进行用地资格认定

和供地顺序赋分排名。有了数据排名，

企业坐等“叫号”即可。

厂房问题也一直困扰着浙江起迪

科技有限公司的发展，此前该公司以租

赁的方式入驻瑞安阁巷高新产业小微

园。“随着企业发展，订单越来越多，但

可用的空间太小了，迫切需要扩大生产

厂区。”企业负责人薛迪强说。

在助企服务员的对接下，起迪科技

提交了工业用地申请。很快，工业用地

数字化系统对企业多项核心指数进行

评分。凭借高分，它和“华联药机”等 6

家企业一起，被列入今年第一批供地计

划。该公司新址占地23.3亩，预计投产

后年产 10 万台高精度 3D 打印机，年产

值可达2亿元。

据了解，《办法》推出后，我市相关

部门将于 7 月 21 日前完成第一次数据

归集，争取年内对符合条件又有需求的

企业实现供地全覆盖。

我市出台制造业“数据得地”新办法

优质企业，凭实力拿地
瑞安2023年“春泥计划”暑期快乐营启动

坚持举办坚持举办1313年年
5050余万未成年人受益余万未成年人受益

抖音直播助力乡村共富

小金鱼小金鱼““游出游出””新产业新产业
年直播订单达150万元
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